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浙商·热点

这几天，传化物流华北区的工作人员特别忙碌：一方面，河北保定市政府正与他们联系，商讨白沟新城专业市场的物流升级问题，这里离新设立的雄安新区只有咫尺之遥。

据了解，北京动物园批发市场、百荣商贸城、大红门等区域性专业市场的商家正加速向保白沟新城转移。另一方面，他们也在与雄安新区当地政府部门沟通，筹划在雄安新区的

公路港城市物流中心的落子问题。

实际上，作为传化智联的全资子公司，传化物流早在2014年就已经在京津冀布局，此次雄安新区的设立，对公司公路港城市物流中心建设的推动无疑是个大利好。

布局雄安新区，这家浙商先行一着
传化公路港城市物流中心已落子河北保定、沧州以及天津等地

本报记者 王燕平
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李绍波是传化物流的董事、高级副总裁，

河北廊坊人。今年 2 月份，他刚回过一趟自

己的家乡，到天津、河北保定等地了解传化的

智能公路港项目进展情况。2014 年 9 月，正

是他陪同传化集团（传化智联的大股东）兼传

化智联董事长、同时也是传化物流董事长徐

冠巨来到石家庄，与河北省政府签订了《智能

公路港物流发展战略合作框架协议》，推进河

北省的公路港网络建设。“当时的规划是以唐

山市、石家庄市为河北智能公路港的枢纽，保

定、沧州、张家口、衡水、邯郸等地作为智能公

路港的节点。”李绍波向钱江晚报记者介绍

说。

沧州公路港项目规划 838 亩，首期 188

亩项目已经全面动工，预计今年年底前可建

成投入运营。去年 12 月 31 日，传化智联公

告，子公司传化物流与河北保定交通运输集

团有限公司签署合资经营合同，共同投资开

发和经营传化保定公路港项目，其中传化智

联拟出资 55%，为控股股东，保定交运集团

拟出资 45%，项目占地面积 143 亩。“目前还

处于筹备阶段，预计年内开工，明年可投入运

营。”传化智联股份有限公司董事、副总裁、董

事会秘书朱江英表示。

实际上，党中央、国务院关于京津冀协同

发展的战略提出后，传化物流就着手在这一

带谋篇布局，与河北省政府签订的战略合作

协议，只是其京津冀战略的一部分。除在河

北布局的智能公路港，公司还在天津全资投

资建设了占地 500 亩的公路港项目，这也是

传化物流在华北地区打造的首个枢纽型城市

物流中心，其中一期项目（占地 388 亩）已于

今年 3 月 25 日投入试运营。雄安新区的设

立，是京津冀协同发展战略的延伸和深化，可

以说传化物流在布局落子方面已先行一着。

在公路港的实际运作过程中，传化物流

主要通过三种模式：一是全部由自己投资建

设。截止今年一季度末，传化物流已在全国

布局90多个公路港城市物流中心项目，其中

已投入运营的近30个，这当中大部分由传化

物流自己投资建设。二是像保定公路港项目

一样的合作模式。三是输出管理的轻资产运

作模式。

雄安新区千年大计
物流升级势在必行

雄安新区是继深圳经济特区、浦东新区

之后，又一具有全国意义的新区，被称为“千

年大计、国家大事”。新区建设，规划先行，其

中物流的升级改造势在必行。去年12月，商

务部新闻发言人在例行发布会上表示，《京津

冀商贸物流协调发展规划》将很快发布。

目前，雄安新区的经济基础还比较薄弱，

物流基础差，小、散、乱现象比较突出。规划、

建设这样一个具有全国意义的新区，物流规

划必须高起点，而这正是传化物流大展拳脚

的好机会。实际上，在智能公路港的推进过

程中，传化物流也得到了各地政府的大力支

持，因为智能公路港解决了当地物流小、散、

乱的现象，有助于提升城市形象。

“我们的智能公路港可以说是行业首

创。其它的物流园区实际上相当于一个仓储

区，我们则是一个物流平台，目标是打造‘中

国智能公路物流网络运营系统’。”朱江英表

示。在公路港城市物流中心，传化物流没有

一辆自己的货车，没有一个自己的货车司机，

也没有一家自己的物流公司，但货车司机、物

流公司都是公路港的有机组成部分。

除了为货车司机、物流公司和客户提供

仓配服务、分拨调度外，公路港城市物流中心

还为司机提供加油、休息、食宿和娱乐等生活

配套服务。传化物流的线上产品，如“易货嘀”

是城市网约货车平台，相当于优步、滴滴的货

运版；“陆鲸”是长途物流的O2O产品，货车司

机、客户可以在线上完成对接。目前，易货嘀

已全面进入北京、天津和石家庄等城市。

李绍波认为，雄安新区设立后，无论是承

接非首都功能的雄安新区，还是搬离非首都

功能的北京老城区，物流需求都非常巨大，这

些物流需求是快递物流解决不了的。“比如说

首钢这样的大企业搬迁至曹妃甸，物流需求

就很大；北京老城区 2000 多万人口，每天光

是商贸物流的需求就非常巨大，这些都为我

们智能公路港提供了巨大的市场空间。”

“雄安新区设立后，我们的公路港规划肯

定会微调，加大在雄安新区的投资力度和网

点密度，并积极参与新区的物流专项规划，改

变目前新区物流不合理、小散乱的现象。”李

绍波表示。

据新华社最新报道，按照规划，到 2020

年，在雄安新区，一个新城的雏形将初步显

现，骨干交通路网基本建成，起步区基础设施

建设和产业布局框架基本形成。到 2022 年，

新区核心区基本建成。

面对这一历史性的机遇，一向嗅觉敏锐

的浙商又将如何参与新区的建设？记者采访

了河北浙江商会会长赵勇强。

据赵勇强介绍，目前在河北的浙商约有

30 万人，大部分在省会城市石家庄以及环京

津一带城市如廊坊、邯郸等地。“在保定的浙

商有几万人，主要从事地产、商贸、加工业等，

产业不算先进。”赵勇强说。在雄安新区的浙

商并不多，总共也就几千人，包括温州、台州、

宁波、绍兴等地的浙商。目前雄安新区开发

程度较低，并没有什么产业规模，当地浙商做

的基本上也都是小生意。

正因为雄安新区区位优势明显、交通便

捷通畅、生态环境优良、资源环境承载能力较

强，现有开发程度较低，发展空间充裕，因而

具备高起点高标准开发建设的基本条件。

可以说，新区是在全球经济一体化背景之

下，疏解北京非首都功能及深化京津冀协同

发展的一项科学举措，将成为中国经济腾飞

的新引擎。

“建设雄安新区是千年大计、国家大事，

这样的提法以前没有过。所以，雄安新区的

建设一定是高起点的，产业高度肯定会跟以

前完全不一样。”赵勇强说。“今后的新区会是

一个科技中心、研发中心，以及部分大型企业

的总部基地。新区规划、建设肯定是国际一

流并具中国特色的，会一步到位，甚至会超过

深圳、上海浦东。对于河北的浙商甚至全体

浙商来说，这是一个非常难得的发展机遇。”

据赵勇强介绍，最近他们也在与北京浙

江商会、天津浙江商会联系，三家商会准备坐

下来，共同商讨浙商如何按雄安新区的产业

规划要求，整合、配置最好的资源，做到先谋

后动，后发先至。 本报记者 王燕平

浙商积极谋划
参与新区建设

天津传化公路港项目效果图。上个月刚投入试运营的天津传化公路港一期项目。


